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Цель работы — исследование окислительной стойкости полимерного композиционного ма-
териала (ПКМ), содержащего полиэтилен, диспергированный шунгит, антиоксидант аминного 
или фенольного типа.  

Исследовали пленки, полученные методом термического прессования, из ПКМ на основе по-
лиэтилена высокой плотности, содержащего диспергированный шунгит с размером частиц 
0,01–1,00 мкм и антиоксидант фенольного типа ирганокс 1010 или антиоксидант аминного типа 
неозон Д. Образцы окисляли при температуре 150 ºС. Степень окисления ПКМ оценивали мето-
дом ИК-спектроскопии по накоплению в них карбонильных групп, используя для этого оптиче-
скую плотность полосы поглощения 1720 см–1, аналитической являлась полоса 1465 см–1. Индук-
ционный период окисления (ИПО) образцов определяли по кинетическим зависимостям 
накопления карбонильных групп. 

Установлено, что диспергированный шунгит неоднозначно влияет на термоокислительные 
свойства ПКМ, проявляя при разных концентрациях различную каталитическую активность. 
Показано, что длительность ИПО обусловлена химической природой антиоксиданта. Также на 
стойкость ПКМ к окислению влияет термическая обработка диспергированного шунгита (при 
650–700 ºС). Введение термообработанного наполнителя даже в небольших количествах, от 
1 мас.%, приводит к резкому снижению термоокислительных свойств ПКМ, содержащих анти-
оксидант фенольного типа ирганокс 1010: ИПО экспериментальных ПКМ сравним с ИПО неин-
гибированных образцов.  

Термообработанный наполнитель становится инертным к процессу окисления при использова-
нии аминного антиоксиданта в составе ПКМ. При этом термоокислительные свойства ПКМ суще-
ственно не изменяются. 

Ключевые слова: диспергированный шунгит, термообработка, актиоксидант, термоокислительные свой-
ства композита, ИК-спектроскопия. 
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The aim of this work is to study the oxidation resistance of a polymer composite material (PCM) con-
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taining polyethylene, dispersed shungite, an amine or phenolic type antioxidant. 
We studied films obtained by thermal pressing from PCM based on high-density polyethylene contain-

ing dispersed shungite with a particle size of 0.01–1.00 μm and an antioxidant of the phenolic type Irganox 
1010 or an antioxidant of the amine type Neozone D. The samples were oxidized at a temperature of 150 ºC. 
FROM. The oxidation state of PCM was estimated by IR spectroscopy by the accumulation of carbonyl 
groups in them, using for this the optical density of the absorption band at 1720 cm–1, the analytical band 
was at 1465 cm–1. The induction period of oxidation (IPO) of the samples was determined from the kinetic 
dependences of the accumulation of carbonyl groups. 

It has been established that dispersed shungite has an ambiguous effect on the thermooxidative proper-
ties of PCM, exhibiting different catalytic activity at different concentrations. It was shown that the duration 
of IPO is determined by the chemical nature of the antioxidant. 

Thermal treatment of dispersed shungite (at 650–700 ºC) also affects the resistance of PCM to oxida-
tion. The introduction of a heat-treated filler, even in small amounts, from 1 wt.%, Leads to a sharp decrease 
in the thermooxidative properties of PMA containing the phenolic antioxidant Irganox 1010. The IPO of ex-
perimental PCM is comparable to the IPO of uninhibited samples. 

The heat-treated filler becomes inert to the oxidation process when an amine antioxidant is used. The 
thermooxidizing properties of PCM do not change significantly. 

Keywords: dispersed shungite, heat treatment, antioxidant, thermo-oxidative properties of a composite, IR spectros-
copy. 
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